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Олег Романов

Наталья Мысливчик

Андрей Кривошеев

В
 заседании клуба приня
ли участие председатель 
Минского городского 
Совета депутатов Андрей Буг

ров, председатель РОО «Бе
лая Русь», член Постоянной 
комиссии Совета Республи
ки по законодательству и го
сударственному строительст
ву Олег Романов, председатель 
Постоянной комиссии Совета 
Республики по образованию, 
науке, культуре и социально
му развитию Виктор Аиско- 
вич, заместитель председателя 
Постоянной комиссии Палаты 
представителей по жилищной 
политике и строительству Ок
сана Гайдук, депутат Мингорсо- 
вета, ректор Белгосуниверсите- 
та культуры и искусств Наталья 
Карчевская, депутат Мингорсо- 
вета, главврач 21-й централь
ной районной поликлиники За
водского района столицы Ната
лья Мысливчик, председатель 
молодежного совета при Мин- 
горсовете Анастасия Капрало
ва, секретарь БРСМ БГУ Ми
хаил Дегтяренко, представи
тели Молодежного совета при 
комитете по здравоохранению 
Мингорисполкома. Модерато
ром разговора выступил гене
ральный директор агентства 
«Минск-Новости», председа
тель Белорусского союза жур
налистов Андрей Кривошеев.

Анастасия Капралова

«Год мира
и созидания — | 
ответ на запросы
времени»,

Сохраняя — 
приумножать

Андрей Кривошеев: Думаю, 
очень символично и правиль
но, что мы посвятим первое в 
2023 году заседание «Депутат
ского клуба» и выслушаем мне
ния наших депутатов, сенато
ров и молодежи по теме, заяв
ленной Президентом, — Год 
мира и созидания. Уже по пер
вым публичным выступлениям

Олег Романов: Глава государства подверг критике 
белорусское гражданское общество за то, что деструктивные 
силы в некоторых аспектах перехватили инициативу 
и привлекли к себе активную и творческую часть населения. 
Особенно это касается молодёжи. Через волонтёрские, 
экологические, спортивные проекты. Под внешним соусом 
«конструктивной деятельности», например защиты птиц, они 
проводили достаточно выраженную идеологическую работу. 
Настало время исправить упущенное.

Главы государства понятно, ка
кая тематика будет лежать в 
основе ключевых акций и ме
роприятий, привязанных к Го
ду мира и созидания. Это со
хранение традиций крепкой 
белорусской семьи. Конечно, 
экономика, которая лежит в 
основе любого созидательно
го процесса, будь то государст
венное строительство или раз
витие общественных институ
тов. Социальная защита, воен
но-патриотическое и духовно
нравственное воспитание. По
следнее ярко и четко прозву
чало на торжественной цере
монии вручения премии «За 
духовное возрождение», ког
да Президент отметил, что все 
призывы к некой универсаль
ной культуре ведут к уничто
жению нашей национальной 
культуры и традиций.

В Минске мы уже встреча
лись с идеологами, коллега
ми-журналистами, депутата
ми Мингорсовета и обсужда
ли эту тему. Мы думаем, что 
развивать Год мира и созида
ния можно во всех плоско
стях, начиная от семьи, подъ
езда, двора, микрорайона, го
рода, Беларуси в целом. Се
годня впервые в нашем «Де
путатском клубе» участвуют 
молодые активисты город
ской организации БРСМ, «Бе
лой Руси», молодежных сове
тов Мингорсовета и комитета 
по здравоохранению Мингор
исполкома. Присоединяйтесь 
к дискуссии. Если вы услыши
те для себя интересную тему, 
говорите. По крайней мере, те 

инициативы, которые заявля
лись за этим столом, ни разу 
не были отвергнуты. Начнет 
Олег Романов как представи
тель гражданского общества.

Олег Романов: Идея ми
ра многомерная: от обеспече
ния безопасности государст
венных границ до психологи
ческого спокойствия каждо
го конкретного человека. Хочу 
обратить внимание и на такое 
измерение, как гражданский 
мир. Мы все хорошо знаем, 
что наше общество подвер
галось атакам именно по это
му направлению. Целью был 
раскол белорусского общест
ва, его разрыв на конкурирую
щие и враждебные части. В ко
нечном итоге это должно было 
привести к разрушению бело
русского государства в целом. 
Обеспечение единства и мира 
гражданского общества я счи
таю важнейшей задачей. На 
сегодняшний день оно — до
статочно мощная сила, кото
рая способна реализовывать 
различные проекты, имеющие 
значение для общества и госу
дарства в целом и для каждо
го отдельного человека в част
ности.

Виктор Лискович: Навер
ное, сама жизнь нас подтолк
нула к этому. Наступил мо
мент, когда надо наглядно и 
мощно показать именно глав
ную роль мира и созидания 
в жизни общества и каждой 
личности. В принципе это два 
взаимодополняющих поня
тия. Если есть мир, ты созида
ешь. Созидание не несет вой

ну, а только мир. Гарантом его 
в нашей стране являются Пре
зидент и его политика. Преж
де всего внешняя политика на
шего государства. Сегодня она 
нацелена на сохранение мира 
как в нашей стране, так и на 
всей планете.

Реализация всего плани
руемого в Год мира и сози
дания, конечно, идет там, 
где живут люди, — в регио
нах. В том числе у нас в 
столице. Я глубоко убеж
ден, что люди ответствен
но восприняли саму идею, 
готовы поддержать поли
тику мира, проводимую 
в Беларуси. Подтверж
дением тому станет про
ведение самых разнопла
новых проектов и акций.

Как, например, второй се
зон проекта «Поезд памяти», 
который пройдет в 2023 го
ду под эгидой Союзного госу
дарства, или проект-фести
валь в Свислочском районе 
«Бацькава булка». Фестиваль 
будет посвящен всем, кто за
нят в сельском хозяйстве, кто 
имеет отношение к производ
ству хлеба — одного из основ
ных символов и мира, и сози
дания. Это ответ регионов на 
такое мирное и красивое на
звание этого года.

Пример столицы
Андрей Бугров: Для ме

ня лично Год мира и созида
ния — это и определенный 
уровень, которого Беларусь 
уже достигла. Мы умеем сози
дать, а в части мира нам ни
кому ничего не нужно дока
зывать. Мы сами готовы ока
зывать помощь тем, кто в ней 
нуждается. Причем мы, бе
лорусы, всегда об этом гово
рим. Вспомните слова наше
го гимна!

Сегодня мы подошли к осоз
нанию иных своих возможно
стей. Мы перерастаем обще
ство потребителей. К сожале
нию, были такие моменты в 
нашей истории, когда белору-
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сы хотели только получать все 
блага от нашего государства. 
Сегодня они готовы этим уже 
где-то и делиться. Очень мно
гие люди готовы работать во
лонтерами, принимать актив
ное участие в развитии сво
их сообществ в части разви
тия местного самоуправле
ния, трудиться в коллегиаль
ных органах территориально
го самоуправления, не получая 
при этом никакой личной за
интересованности и выгоды. 
Эта деятельность направлена 
на развитие своих территорий, 
своего прекрасното города.

Я уверен, что столица по
кажет пример всей республи
ке, будет локомотивом в части 
созидания. Власти столицы 
и дальше будут всячески под
держивать в хорошем состоя
нии социальные объекты, про
водить их реконструкцию, ре
монт и так далее. Наполнять 
их жизнь созиданием добра и 
заботы. Депутаты Мингорсо- 
вета предусмотрели в бюдже
те определенные финансы на 
эти цели.

Год мира и созидания — это 
некий новый уровень для всех 
нас. Мы стали думать, стали по
нимать, сравнивать и видеть, 
как может быть иначе. Мы хо
тим развиваться здесь, хотим 
жить в своей мирной, красивой, 
ухоженной, безопасной стране. 
Это наш дом, и в нем мы будем 
созидать. Все вместе, включая 
нашу молодежь. У нее хорошие 
интересные идеи, многие из ко
торых город уже реализует.

Время молодых
Андрей Кривошеев: Коль 

мы заговорили о молоде
жи, хочу поинтересоваться: а 
есть ли на самом деле эти мо
лодежные инициативы? Пото
му что часто приходится слы
шать, мол, это взрослые, убе
ленные сединами и умудрен
ные опытом управленцы или 
депутаты предлагают их моло
дежи. Вопрос к Наталье Кар- 
чевской, впервые принимаю
щей участие в нашем «Депу
татском клубе».

Наталья Карчевская: Есть, 
и много. Одна из недавних 
инициатив в нашем универси
тете — создание клуба истори
ческой реконструкции. Как бы 
взрослые ни чувствовали се
бя молодыми в душе, реалии 
абсолютно другие. Важно да
вать молодежи возможность 
реализации своих инициатив.

Возвращаясь к Году мира и 
созидания, хочу сказать, что, к 
сожалению, у нас понятие ми
ра утрачено как ценность. Пом
ните, как дедушки и родители 
поднимали первый тост за то, 
«чтобы не было войны», а по
том все стали воспринимать 
это как анахронизм. Сейчас мы 
понимаем, что это действитель
но главная ценность. И сейчас 
всем очень важно понять, что 
мир и созидание обеспечивают
ся совместными усилиями всех 
членов общества. Вместе. Важ
но помнить: эффективно, когда 
люди могут видеть результаты 
своего труда.

Анастасия Капралова: Год 
мира и созидания — ответ на 
запросы времени. Молодежь

живет в постоянном внут
реннем напряжении, нарас
тающем с очередными вол
нами информационного шу
ма, который сегодня она по
глощает каким-то запредель
ным количеством. Очень мно
гим сейчас не хватает ощуще
ния безопасности. У молоде
жи старшего школьного и ву
зовского возраста часто воз
никают инициативы о прове
дении тренингов, связанных 
с определенными стрессовы
ми ситуациями, с возрастом, 
с испытаниями, которые им 
ставит жизнь. Это выбор про
фессии, старт карьеры, вы
пускные и вступительные эк
замены — вещи, которые стар
шим кажутся обыденными и 
нормальными, а для молоде
жи — стресс, порождающий 
проблемы.

Возможно, в рамках школь
ной программы или дополни
тельной внеклассной активно
сти стоит предусмотреть бесе
ды со сверстниками или людь
ми старше, квалифицирован
ными специалистами. Это 
позволит молодому человеку 
почувствовать свою причаст
ность к обществу, ощутить 
безопасность и поддержку.

Наталья Карчевская: Не 
поверю, что те же одиннадца
тиклассники сегодня очень пе
регружены. Мы учились шесть 
дней в неделю, и я, например, 
в свое время сдавала восемь 
выпускных экзаменов. Успева

Виктор Лискович: Одним из локомотивов Года мира 
и созидания, одной из центральных тем станет военно- 
патриотическое воспитание. В Минске открылись военно- 
патриотические клубы, клубы нового уровня. Эстафету 
подхватила вся страна. Я убежден, что мы придем к 
тому, что такой клуб будет при каждой воинской части. 
Они востребованы, дети хотят их посещать. И девочки, 
и мальчики. Если мы думаем о будущем, то должны 
гордиться тем, что молодежь стремится учиться в этих 
клубах. Это залог нашего мира. Чтобы мы ценили мир 
и знали, как он достигается, важна еще экскурсионная 
деятельность. Когда ребенок будет регулярно с 1-го по 
10-й класс посещать воинские части, музеи, памятные 
исторические места, то к 11-му он придет сформированной 
личностью. Защитником Родины.

ла ходить в библиотеку, чтобы 
готовить рефераты, причем в 
мое время писали их от руки.

Наталья Мысливчик: Де
ло не в перегруженности. По
ясню как представитель здра
воохранения. Анастасия гово
рит о том, что молодежь нахо
дится в состоянии тревожно
сти. Молодые нуждаются в со
вете и поддержке, порой про
сто хочется-с кем-то посидеть 
и поговорить. В здравоохране
нии введена система наставни
чества. Мы закрепили за каж
дым молодым специалистом 
по наставнику, который по
могает влиться в профессию, 
подсказывает, делится секре
тами ремесла, просто житей
ски опекает. Порой спрашиваю 
у молодого врача: а ты откуда 
это знаешь? В ответ — заведу
ющая научила.

Оксана Гайдук: Если мо
лодежь об этом говорит, зна
чит, у нее есть такая необходи
мость. Мы должны не только 
услышать, но и как-то поспо
собствовать, помочь. В мои 
школьные годы классный ру
ководитель был как вторая 
мама. Когда возникали опре
деленные проблемы лично
го характера или с учебой, ты 
приходишь к своему классно
му руководителю и рассказы
ваешь это за чашкой чая с пе
ченьем, конфетами. Надо как- 
то выводить наших молодых 
людей на такие разговоры. 
Это лекарство.

Михаил Дегтяренко: По
добная молодежная инициа
тива уже реализуется. Студен
ты первых двух курсов идут в 
школы и рассказывают стар
шеклассникам, что такое на 
самом деле быть студентом. 
Они делятся своим опытом 
и отвечают на все вопросы.

Андрей Бугров: Знания, ду
шевное равновесие — это хо
рошо. К сожалению, мы затра
гиваем лишь один пласт мо
лодежи, в основном тех, кто 
учится в вузах. Вот и сейчас 
обсуждаем их проблемы.

Но есть ведь и другие ре
бята, они учатся в школах, 
колледжах. Они сегодня 
проводят время на улице 
и не вовлечены в актив
ную гражданскую жизнь. 
Таких большинство. Вот 
их надо убеждать, надо 
втягивать, притягивать 
реальными практически
ми делами. Надо работать 
в этом направлении. Уве
рен, что у вас получится.

Виктор Лискович

Скоро потеплеет, начнем са
жать деревья, украшать свой 
город. В Минске молодежь 
закреплена за памятника
ми, ухаживает за ними, благо
устраивает. Ребят на наши го
родские, районные акции не 
Андрей Бугров или председа
тель Мингорисполкома Влади
мир Кухарев должны пригла
шать, а сверстники, добившие
ся хорошего статуса. Вот тогда 
это будет примером созидания!

Главные ценности
Оксана Гайдук: Вспоми

наю избирательную кампанию 
2019 года. Идут дебаты кандида
тов в депутаты. Андрей Криво
шеев — модератор. Адекватный 
человек, патриот своей страны 
объясняет оппоненту, что гор
дится тем, что Беларусь явля
ется донором мира и безопас
ности региона. Оппонент же го
ворит, мол, вы эту мантру по
вторяете каждый раз! Скажите 
что-нибудь новенькое, свежень
кое. Не знаю, насколько сейчас 
тому человеку стыдно за его 
слова. Но абсолютно очевидно 
то, насколько он недопонимал 
всего того, что говорил. Я гор
жусь, что моя страна — донор 
мира и безопасности в регионе. 
Что она такой была, есть и бу
дет. А для себя Год мира и сози
дания я дополняю еще важней
шими словами — независимо
сти и суверенитета. Это основ
ные ценности, а не просто па
фосные, какие-то громкие сло
ва. Они сейчас особенно ценны 
для нас — для каждого белоруса, 
каждого патриота своей страны. 
Чтобы жить в мире, мы должны 
созидать. Полностью согласна, 
что совместно. Если каждый на 
своем месте достойно выполня
ет свой долг, свою работу, все у 
нас получится.

Дмитрий ИСАЙЧУК 
Фото Ирины МАЛИНОВСКОЙ 

и Сергея ПОЖОГИ

Оксана Гайдук

Михаил Дегтяренко
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